



La présentation des symboles de solidarité est une activité optionnelle qui aide à illustrer la campagne Carême de partage 2024 : **Nourrir l'espoir – Cultivons nos droits**. Dans les communautés chrétiennes, ces symboles peuvent être présentés lors d'une activité ou lors de la procession d'entrée du Dimanche de la solidarité, 5e dimanche du Carême, qui sera célébré cette année le 17 mars. Il est important de préciser les modalités relatives à la présentation des symboles avec le ou la responsable de l'équipe pastorale de votre communauté chrétienne. Dans les écoles, les symboles de solidarité peuvent être présentés lors d'une rencontre dans le gymnase, l'auditorium ou tout autre lieu approprié. Vous trouverez ci-dessous des suggestions qui vous aideront à animer cette activité.

Organisation

- Adapter la présentation des symboles de solidarité au temps qui vous est alloué.
- Choisir les personnes qui vont présenter et montrer les symboles à l'assemblée.
- Déterminer avec la personne qui préside la célébration l'endroit où les symboles de solidarité seront déposés après les avoir présentés.

Déroulement

La présentation des symboles de solidarité peut être faite par une personne pendant qu'une autre les montre à l'assemblée. Elle peut aussi être faite par quatre groupes de deux personnes (un groupe par symbole). Pendant la présentation d'un symbole, la personne qui le tient dans ses mains le montre à l'assemblée. Une fois le symbole présenté, elle le dépose à l'endroit prévu puis se met en retrait lors de la présentation du prochain symbole. Quand les symboles ont tous été présentés, les personnes retournent à leur place.

Symboles de solidarité proposés



Un **arrosoir** pour illustrer les soins à donner à des jeunes plants pour en assurer la croissance, tout comme les soins que les partenaires de Développement et Paix – Caritas Canada accordent aux communautés qu'ils accompagnent pour qu'elles puissent cultiver leurs droits.



Un **cahier de notes avec l'image d'une houe** (instrument de jardinage) pour illustrer la volonté d'apprendre des jeunes villageoises et villageois qui veulent assurer une relève agricole par la mise en place de pratiques durables et de méthodes de production respectueuses de l'environnement.



Un **vase ou verre** transparent qui contient de la terre, de l'eau et de l'huile pour représenter les terres contaminées au Nigeria par des décennies d'extraction de pétrole qui a été menée d'une manière socialement irresponsable.



Un **contenant de lait** pour illustrer l'élevage d'animaux laitiers par des petites agricultrices et des petits agriculteurs ainsi que la transformation de leur production laitière en fromage, yogourt, ou crème glacée afin de diversifier et accroître leur source de revenu familial.

Mot d'introduction pour la présentation des symboles

Le Carême est un temps de conversion qui nous convie à nous rapprocher de Dieu, de Jésus ainsi que de nos sœurs et nos frères d'ici et des pays du Sud. En ce temps de Carême, Développement et Paix – Caritas Canada, l'organisation officielle de développement international de l'Église catholique au Canada, nous invite à tourner notre regard et notre cœur vers le travail de ses partenaires qui œuvrent dans le monde et les communautés qu'ils accompagnent.

Les symboles de solidarité qui suivent célèbrent leur bravoure. Ils reflètent leur détermination à vivre dignement et à décider de leur avenir. Ces symboles nous rappellent aussi notre responsabilité envers ces communautés.

Ensemble, **Cultivons nos droits** en solidarité avec les petites agricultrices et les petits agriculteurs, les paysannes et les paysans du monde entier qui nourrissent l'humanité tout en prenant soin de la Terre, notre Maison commune. Ensemble, **nourrissons l'espoir** d'un monde meilleur et luttons contre les causes profondes de la pauvreté, des inégalités et de l'oppression.



1^{er} SYMBOLE
Un arrosoir

Cet arrosoir symbolise l'entretien du jardin, le jardin extérieur et le jardin intérieur. Il représente donc non seulement le soin apporté aux plants pour qu'ils grandissent, mais aussi le soin apporté par nos partenaires aux communautés desservies pour qu'elles cultivent leurs droits.

Si « on récolte ce que l'on sème », alors ensemble, chaque jour, semons l'amour, la dignité, la paix et la justice pour faire face aux inégalités et aux injustices vécues par plusieurs populations appauvries. Soyons solidaires avec nos sœurs et nos frères des pays du Sud, particulièrement celles et ceux des milieux ruraux qui font face à des difficultés grandissantes à cause des changements climatiques, de l'accaparement des terres et des ressources, de la contamination des sols ou des conflits armés.

Notre mission : Appuyer nos sœurs et nos frères dans leurs luttes afin de récolter l'amour, la dignité, la paix et la justice pour le développement humain intégral de chaque personne.

Si vous cherchez une manière concrète de vivre votre foi et d'agir pour la justice, rejoignez le mouvement Développement et Paix – Caritas Canada en devenant membre de l'organisation.



2^e SYMBOLE
Un contenant en verre transparent qui contient de la terre, de l'eau et de l'huile

La terre, l'eau et l'huile dans ce contenant représentent la contamination de terres causée par une extraction de pétrole menée d'une manière socialement irresponsable.

Au Nigeria, le partenaire de Développement et Paix – Caritas Canada **HOMEF** [Health of Mother Earth Foundation - Fondation Santé de la Terre Mère] travaille sur des questions liées à la justice climatique, à la souveraineté alimentaire et à la pollution. HOMEF défend les droits des agricultrices et des agriculteurs du sud du Nigeria dont les terres ont été contaminées par l'industrie pétrolière.

Leur mission: Soutenir des communautés socio-écologiques saines où les membres vivent en solidarité, dans la dignité et en construisant la cohésion sociale.



3^e SYMBOLE
Un cahier de notes avec l'image d'une houe (ou un autre instrument de jardinage)

Ce cahier de notes illustre la volonté d'apprendre des jeunes villageoises et villageois qui veulent assurer la relève dans leur village respectif par la mise en place de pratiques durable et de méthodes de production respectueuses de l'environnement.

En Indonésie, le partenaire de Développement et Paix – Caritas Canada **PAYOPAYO** encourage l'organisation des communautés dans les villages afin qu'elles trouvent ensemble des solutions à des défis communs liés à l'agriculture, l'alimentation, l'énergie, la gestion durable des ressources naturelles ainsi que l'engagement de la jeunesse rurale. PAYOPAYO a créé une école d'agriculture pour les jeunes, particulièrement pour les jeunes femmes issues d'un milieu paysan, afin de parfaire leurs connaissances pour la petite agriculture durable et contrer leur exode vers d'autres secteurs d'emploi.

Leur mission : Assurer la souveraineté alimentaire et énergétique des villages afin que les paysannes et les paysans vivent dans la dignité et aient un mode de vie sain et durable.



4^e SYMBOLE
Du lait

Ce lait évoque l'élevage d'animaux laitiers par des petites agricultrices et des petits agriculteurs qui peuvent à la fois vendre une partie de leur production de lait et en transformer une partie en aliments tels que fromage, yogourt, beurre ou crème glacée pour diversifier et accroître leur source de revenu familial.

En Bolivie, le partenaire de Développement et Paix – Caritas Canada **Fundación NUNA** accompagne des communautés rurales à travers différents projets d'agroécologie afin d'améliorer les conditions de vie des familles autochtones paysannes, tout en favorisant la souveraineté alimentaire et la préservation de l'environnement.

Leur mission : Contribuer au développement économique, politique, social et culturel de chaque personne tout en construisant des relations justes et équitables qui préservent la vie et la nature.

Carême de
partage 2024



Développement
et Paix

CARITAS CANADA